

# ERDEVEN

DE LA CÔTE ATLANTIQUE À LA FORÊT D'ERDEVEN, DU CORDON DUNAIRE À L'ENSEMBLE MÉGALITHIQUE DU VARQUEZ, OU DU MOULIN DU SAC'H À LA CHAPELLE SAINT-LAURENT, CE CIRCUIT A ÉTÉ PENSÉ POUR APPRÉCIER LA VARIÉTÉ DES PAYSAGES ET LES RICHESSES PATRIMONIALES D'ERDEVEN, ETEL, LOCOAL-MENDON, BELZ, PLOUHARNEL ET PLOEMEL.

## ENTRE MER ET FORÊT

38 km 2h 30 Parcours n° 4 rouge Erdeven  
Moyen (dénivelé moyen: 200 m) • Toute l'année

### DÉPART

Ce circuit prend son départ au niveau du parking du complexe sportif du grand large, situé rue du Grand Large à Erdeven.

1 Suivre le fléchage, les premiers kilomètres permettent de rejoindre la côte au niveau du site de la **Roche Sèche**. Le parcours longe ensuite le cordon dunaire jusqu'à la **Barre d'Étel**.

2 Prendre la direction d'Étel et rejoindre le **moulin du Sac'h**, construit au XVI<sup>e</sup> siècle. Seuls la digue et ses vannages anciens constituent le témoignage du fonctionnement hydraulique tandis que les bâtiments ont été dénaturés par des transformations dans les années 50 et récemment.

3 Emprunter les espaces boisés de Belz et Locoyal-Mendon puis longer le golf de Ploemel et la

**Chapelle Saint-Laurent**. Édifiée au début du XVI<sup>e</sup> siècle dans le style gothique flamboyant, cette chapelle est commanditée par la famille noble de Talhouët de Keravéon, propriétaire du château voisin à Erdeven. Elle est dédiée à Saint Laurent, jeune diacre, martyrisé sur le gril le 10 août 258, qui est invoqué dans la guérison des brûlures. La chapelle présente de belles portes ouvragées, des sculptures sur les corniches extérieures, des statues et un ex-voto à l'intérieur.

4 Prendre le temps de visiter les **Dolmens de Mané Braz** (« la grande colline » en breton), site regroupant 4 tombes à couloir différentes (chambre simple, chambre à cellule latérale et chambre compartimentée) et certainement érigés à différentes périodes du Néolithique, la plus récente étant celle à chambre compartimentée (-3500 avant J.-C.), le **Dolmen de Mané Croh**, ou encore d'observer les **Alignements de Coët er Blei** (ou « Chaise de César »). Attention,

ces sites mégalithiques ne sont accessibles qu'aux piétons.

5 Rejoindre le village de Crucuno avec son **Dolmen**, dépouillé de son tumulus et de son couloir d'accès autrefois décrit par W. Lukis (1864) comme mesurant une longueur de 27 m et encore visible sur des gravures du début du XIX<sup>e</sup> siècle. Aujourd'hui, seule subsiste la chambre funéraire sous une imposante dalle de couverture de plus de 30 tonnes. Voir également le **Quadrilatère de Crucuno**, enceinte mégalithique composée aujourd'hui de 22 menhirs, dont deux couchés, mesurant 34 m sur 26 m. Repartir en direction de Plouhamel et passer devant la **Chapelle Saint-Antoine** (XVIII<sup>e</sup> siècle). Les statues latérales sont celles de Saint Antoine et de Saint Eloi, invoqués pour protéger le bétail et les chevaux.

6 Le retour se fait par la V5 et les chemins d'Erdeven.

